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ОБЛАСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

РЕГИОН
№25 (170) июнь, 2004

ДОРОГИ, КОТОРЫЕ МЫ ВЫБИРАЕМ ,

"ОНА ПОМОГАЕТ СДЕЛАТЬ 
И ДОСТИЧЬ НЕВОЗМОЖНОГО

Марина Чистякова - одна из выпускниц 
IP Президентской программы подготовки руко

водящих кадров, по специализации "Производ
ственный менеджмент". Работает начальни
ком отдела продаж в Тюменском Централь
ном агентстве воздушных сообщений. Успеш- 
ное~завёршёниё обучения по Президентской 
программе - важный этап в жизни и карьере 
молодого специалиста, считает она.

- Марина Валерьевна, откуда вы узнали о 
Президентской программе?- Из объявления в одной из газет. Я заинтересовалась возможностью повышения квалификации. Сходила в областную администрацию, выяснила, какие документы необходимы для поступления. Подготовила их и отнесла в университет, после чего успешно прошла вступительные испытания и мне сказали, что я зачислена.

- Почему вы решили принять в ней учас
тие? Неужели двух вузов и вашего жизнен
ного опыта было мало?- Прежде всего, меня привлекла стажировка, возможность пройти которую, на российском или зарубежном предприятии, предоставляется каждому выпускнику. У меня два высших образования. Я окончила факультет романо-германской филологии ТюмГУ, по специальности "лингвист", и второе образование - экономический факультет Тюменской государственной архитектурно-строительной академии.В наше время два и более высших образования являются нормой. Ведь чтобы успеть за нашей стремительно меняющейся жизнью, как сказал Геннадий Куцев на церемонии вручения дипломов, необходимо постоянно учиться и развиваться. Я не вижу предела совершенству и хочу повышать свой профессиональный уровень. В жизни мы ничему не учимся просто так. Все идет в одну общую копилку. Копилку Знаний. И в течение жизни она обязательно пригодится.
- Вы считаете себя успешным специалистом?- Да. Я уже 5 лет работаю в области авиационных транспортных перевозок и чувствую себя профессионалом своего дела.
- Испытывали ли вы трудности в процессе 
обучения?- Нет. Если и были какие-то трудности, то они полностью перекрывались тем позитивом, количеством и качеством новых знаний, что мы получили в итоге.
- Что представляла собой учёба?- Занятия проводились по вечерней форме обучения. В день было по 2-3 лекции. Модульная программа, то есть по какому-то одному предмету начитывались лекции, потом либо зачёт, либо экзамен. Затем следующий предмет и та же схема.

(Окончание на стр. 2)

ОПРОС

Заканчивается учебный год, не за горами 
долгожданный отдых. Кто-то уже собирает 
чемоданы, кому-то катастрофически не хва
тает времени на завершение начатых дел, для 
кого-то лето - продолжение работы. Так о 
чем же думают без пяти минут отпускники? 
Дабы получить чистосердечное признание, мы 
провели экспресс-опрос, не давая времени на об
думывание.

Продолжите, пожалуйста, фразу: Уж
отпуск близится...'

Леонид Плотников, директор пединститу
та ТюмГУ:- Пора давно в дорогу, друг, в дорогу...

Валентина Телегина, директор Региональ
ного Института международного сотрудниче
ства ТюмГУ:- И надо успеть сделать еще очень много, а времени по-прежнему только 24 часа.

Ирина Фомичева, руководитель филиала 
ТюмГУ в г. Муравленко:- Хотелось бы, чтобы проблем стало меньше.

Владимир Загвязинский, заведующий 
академической кафедрой методологии и тео
рии социально-педагогических исследований 
ТюмГУ:- А работы непочатый край, но конца еще не видно.

Валерий Чимаров, заведующий кафедрой 
валеологии ТюмГУ:- Как к морю хочется, но не предвидитсяНа этот раз мне с ним увидеться.Пора здоровье поправлять -На даче день и ночь пахать.

Тамара Половинкина, председатель проф
союзного комитета ТюмГУ:- Поезжайте в "Солнышко", и вы не пожалеете. Чистый воздух, теплое море, прекрасная па-1 норама зелени гор с экзотическим ароматом южных растений, шум прибоя - все это создает неповторимую атмосферу покоя.

Нина Сивакова, начальник отдела между
народных связей ТюмГУ:- А диссертация не дописана.

Анатолий Кислицын, декан физического 
факультета ТюмГУ:- А работы все больше и больше, а хочется отдохнуть.

Ирина Ахмедова, доцент кафедры соци
ально-экономической географии и природо
пользования ТюмГУ:- А я все на работе.

Лариса Осьмачкина, начальник финансо
вого управления ТюмГУ:- А денег-то все нет.

Наталья Болдырева, заведующая кафед
рой ценных бумаг Международного института 
финансов, управления и бизнеса ТюмГУ:- Об этом пока не задумывалась. Сегодня завершила работу государственная аттестационная комиссия по защите выпускных квалификационных работ на специальности "Финансы и кредит", специализации "Рынок ценных бумаг". Одним делом стало меньше.

Людмила Володина, заместитель директо
ра Института государства и права ТюмГУ по 
научной работе, заведующая кафедрой уголов
ного процесса и криминалистики:- Уж отпуск близится - и кто куда: приобретать загар морской иль огородный.

Валерий Шапцев, директор НИИ интел
лектуальных информационных систем Тюм-- Уж отпуск близится - работ невпроворот, и голова проблемами забита.Июнь... В ТюмГУ я целый год.Сургутская страда забыта...А отпуск близится, морская бирюзавсеВ ней полные любви глаза...Скорей бы в "Солнышке" мне очутиться.чаще снится.

Опрос провела О. Коваленко
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Помочь и себе, и РоссииВ Белом зале ТюмГУ в торжественной обстановке прошло вручение дипломов выпускникам Президентской программы подготовки руководящих кадров для организаций народного хозяйства Российской Федерации.

Специально для читателей газеты "Университет и регион" это яркое знаменательное событие прокомментировал директор Института дополнительного профессионального образования ТюмГУ, доктор юридических наук, профессор Сергей Марочкин:- Реализация программы осуществляется с 1997 года на основании Указа Президента РФ. Основная задача - готовить кадры для реального сектора экономики, менеджеров нового типа, способных эффективно работать в рыночных условиях. Требования к "абитуриентам" - опыт управленческой деятельности не менее года. Возраст до 40 лет, обязательное высшее образование.Авторитет программы и спрос на участие в ней растет из года в год. Конкурс при отборе претендентов на обучение составляет больше двух человек на место. Квота 50 человек.Обязательные вступительные испытания - иностранный язык, профессиональное и психологическое тестирование. Конечно, существуют и определенные трудности. Например, вызванные составом слушателей - раз
(Окончание. Начало на стр. 1)- Вы пошли обучаться по собственной инициативе. Как отнеслось к этому руководство?- Руководство пошло мне навстречу. И очень помогало. Занятия у нас начинались в 16, а рабочий день заканчивался в 17 часов. Поэтому без взаимопонимания с руководством мне было бы сложно.- В вашем агентстве знали о реализации Президентской программы? Или вы- первооткрыватель?- Получается, что первооткрыватель. В ТЦАВС ничего не знали о программе. Не было соответствующей информации. Но теперь очень заинтересовались. И я надеюсь, что еще кто- нибудь из моих коллег решит повысить свой профессиональный уровень, как и я.- Что дала вам Президентская программа?- Прежде всего - качественное, проведенное на высоком уровне, квалифицированными специалистами обучение. Ещё это общение с различными людьми. Ведь все слушатели были набраны из разных отраслей.А в целом Президентская программа прибавила мне уверенности в себе. А это самое главное.- Марина Валерьевна, как вы собираетесь применять полученные знания на практике?- Я хочу много сделать для ТЦАВС. К примеру, расширить спектр услуг, предоставляемых нашим агентством. Во время занятий нам предлагалось решать различные ситуации, связанные с нашей работой. В этих тренингах мы разделялись на 3-4 команды, и каждый выбирал свою тактику. Было очень интересно.- А какая модель экономики вам бли

личный уровень образования, навыков работы и т.д. Возникает необходимость проведения дополнительных занятий перед началом реализации учебных планов программы.Подготовка кадров осуществляется на высоком профессиональном уровне с участием российского и международного опыта, дает импульс для развития отраслей российской экономики, государственного управления.В программе участвуют лучшие преподаватели двух университетов областного центра - ТюмГУ и ТюмГНГУ, имеющие ученые степени, звания и, конечно же - опыт.Обучение идет по трем специализациям, каждая из которых ориентирована на ту или иную отрасль. Это "Финансы и кредит', "Маркетинг", "Производственный менеджмент".Критерием эффективности обучения являются выпускные аттестационные испытания - государственные экзамены, а затем защита выпускной квалификационной работы.Если выпускник был направлен на учебу от своего предприятия, то к защите он представляет проект по дальнейшему его развитию.Финансирование обучающихся осуществляется за счет федерального и регионального бюджетов. За пять лет работы программы более двухсот человек получили второй диплом, а более 30 слушателей прошли стажировку за рубежом: в Германии, Франции, Великобритании, США, Италии, Японии и других странах. После обучения по Президентской программе 8 процентов выпускников создали свое предприятие, 18 процентов перешли на новое место работы, 30 процентов получили повышение по службе, 44 процентам была увеличена заработная плата. Большинство выпускников трудится в малых предприятиях, около 30 процентов - в средних и 7 процентов - на крупных производствах.Президентская программа, как государственный заказ, рассчитана до 2007 года. Но и через три года программа, по-видимому, не прекратит своего существования, а будет развиваться дальше, как средство эффективного воздействия на экономику. Те, кто прошел обучение по Президентской программе, обязательно будут востребованы. Выпускникам легче понять друг друга, легче объединиться, выразить общие правила поведения и ведения бизнеса, помочь и себе, и России.
Г.Ефимова

же: западная или восточная?- Ну, скорее всего западная.- Почему?- Все-таки самыми развитыми государствами в мире считаются западные страны. Из развитых стран Востока можно назвать лишь единицы.- Вы считаете, что надо ориентироваться на западный опыт?- Да. Конечно, стоит брать пример и учиться у Запада, у Америки и Европы. Не случайно я хочу в следующем году поехать на стажировку в Германию. Думаю, нам есть чему у них поучиться.- Какое направление стажировки вас привлекло?- "Интернет-технологии в сфере обслуживания".- Марина Валерьевна, какого принципа в жизни вы придерживаетесь?- Главное - это вера в себя. Она помогает сделать и достичь того, что казалось практически невозможным. И все будет так, как задумываешь и желаешь.- Что вы пожелаете молодым специалистам, которые решают проходить или не проходить" обучение по Президентской программе?- Однозначно - идти нужно. И не сомневаться. Программа сильная, очень интересное преподавание. И те, кто повысил свой профессиональный уровень благодаря ей, никогда не будут жалеть об этом.По окончании программы открывается масса возможностей уже состоявшемуся специалисту.
Г.Ефимова

Ах, выпускной - 
удивительный бал

Самуил Тимофеевич Яцык, ветеран Великой Отечественной войны, ветеран труда, Почетный гражданин г. Ишима: - Во второй половине тридцатых годов было введено обязательное семилетнее образование. И мы, выпускники Калининской школы Викуловского района, радовались и этому моменту, и тому, что получили первый документ. Это открывало широкий круг деятельности. Помню, как воодушевленно мы пели: "Шагай вперед, комсомольское племя... Мы - молодые хозяева страны". Я выбрал Ишимское педагогическое училище. Молодыми хозяевами себя чувствовали... Недавно мне подарили книгу "Память". С болью осознал, что почти все мои одноклассники погибли или - чаще всего в сорок первом - пропали без вести. В их числе и лучший друг Миша Андреев, и младший брат Кирилл. Где-то читал, что из моих ровесников лишь 9-10 процентов осталось после войны в живых. Мир ценой жизни - в подарок молодым, чтобы они жили достойно, помнили, чтили.Валентин Георгиевич Истомин, доктор исторических наук, профессор, Отличник народного просвещения, Почетный гражданин г. Ишима, ветеран труда: - Вы спрашиваете о событии 46-летней давности. Наш выпуск был первым в истории Ишимского педагогического института. А выпускной - первым в моей личной жизни, завершением долгого девятилетнего пути к диплому о высшем образовании. Осталось в памяти: торжественная речь ректора Владимира Ивановича Клейменова, вручение дипломов, танцы под духовой оркестр, которым руководили наши же ребята Владимир и Виктор Глазуновы. По-особому запомнилось чувство облегчения от окончания напряженной учебы и открывающейся перспективы творческого труда в школе. Многие получили назначение директорами школ. Я - в Карасульскую среднюю Ишимского района, потом вернулся в ИГПИ, где и работаю с 1961-го.Роза Ивановна Загнеева, директор средней школы №5 г. Ишима с тридцатилетием стажем, депутат городской думы третьего созыва подряд: - Мой вечер - грустный. Я - из многодетной семьи, и хоть активная, известная в школе, а без нового наряда неуютно было. Эту боль того 55-го я растопила, когда нынче купила внучке- выпускнице шикарное платье, туфли. Я себя такой же представляла тогда. Хочу, чтобы она не знала такого унижения. А в целом наш выпускной получился веселым. У нас был отличный директор школы - Петр Дмитриевич Белозеров. Я считаю счастьем получить аттестат зрелости из его рук. Участник войны, он и работал в военной форме, демократ в высшей степени. Он меня вдохновил на учительскую профессию, взял на практику, принял на работу и благословил в директора. Так вот и осталось внутри от выпускного ощущение, с одной стороны - обездоленности, с другой - ок- рыленности, которыми я сумела наполнить свою дальнейшую жизнь.Кузовкова Нина Петровна, председатель комитета по культуре администрации г. Ишима: - Тридцать с лишним лет прошло, а чувство праздника осталось в душе. Мне сшили красивое платье, а вот сделать прическу не было возможности, и я заплела две косички с белыми бантами. На вечере сама была ведущей. Я окончила сельскую школу в Равенце Ишимского района. И особо запомнилось, что на выпускной приехал вокально-инструментальный ансамбль из села Мизоново. Танцы под живую музыку до рассвета вокруг озера, легкая грусть от расставания и ожидание неизведанного... Моим дочери и сыну я постараюсь сделать запоминающиеся вечера с играми, танцами. А еще вопрос о выпускном напомнил мне рассказ мамы. Ее выпускной был 21 июня 1941 года. Гуляли до рассвета, встретили солнце, мечтали. В числе одноклассников был и ее любимый. Он и прибежал к маме с тревожной вестью, а вскоре одним из первых ушел на фронт. Судьба ему выпала сложная: плен, 

лагеря. Много лет считался без вести пропавшим. Мама его не дождалась. И потому мое главное пожелание: пусть будет мир, а счастье тогда каждый построить сумеет.Ольга Анатольевна Шерер, директор детского центра "Мир музыки", мама шестерых детей: - Выпускной помню... Это радость, взволнованность, ожидание необычного, ведь перешагнули порог школы и вышли в мир. Аттестат - первый наст^В щий документ в жизни, переполняло сч<^^ тье, полетность. Нам разрешили гулять до рассвета - это тоже было и знаком того, что нас признали за взрослых.Наталья Заленская, педагог, художественный руководитель ансамбля бального танца "Вдохновение": -Те же ощущения, что описаны Львом Толстым в сцене, когда Наташа Ростова на первом балу - выхода в большой свет в красивом белом длинном платье. Я гордилась своим видом - необыкновенно нарядным для школьницы. Мне казалось, что я похожа на невесту. Впереди - неопределенное, интригующее ожидание... Через всю жизнь пронесла благодарность учителям школы №1 г. Ишима: Льву Николаевичу Корчемкину, Фаине Ивановне Бабаевой, Фаине Григорьевне Кисляк, Людмиле Михайловне Пригариной. И на выпускном вех покорила легкость общения. Мы обнимались с учителями, фотографировались. Может, они радовались, что выпускают неугомонную хули^ ганку, то ли жалели, что опять птенцы гнезда улетают в большую жизнь. Мы г\^ ляли по городу, на восходе солнца клялись помнить друг друга и школу, желали счастья. Так и получается: приходим на помощь, на свадьбах детей гуляем... А в тот вечер родители плакали, а мы радовались. Грусть, что пролетело беззаботное детство, пришла утром. Отправлялись поступать, уезжали...Елена Михайловна Бочкарева, главный редактор "Ишим- I В": - В моей жизни было уже три выпускных - в школе и в вузах. В школе нас снимали на настоящую камеру - не такую, как сейчас, с кассетами, а на широкую пленку, как в кино. На 15 -летие мы этот фильм смотрели, так интересно все вспоминать - и школу, и самих себя. Теплая летняя ночь манила нас, ходили к памятнику Ленина на Привокзальную площадь. А к рассвету пошел легкий дождь. Выпускной в пединституте не особо помню. А вот чувство потери - ты - один на один с миром - с той поры иногда вспоминается. На выпускном в Уральском государственном университете, факультет журналистики, я не осталась. Дома ждал шестимесячный сынишка, и я постаралась поскорее все сдать и уехать.Елена Лукина, студентка 4 курса физико-математического факультета ИГПИ им. Ершова: - Я окончила Ишимский общеобразовательный лицей. Родители приготовили отличный зал в городском Доме культуры: красиво сервированные столики, шары, цветы. Нам подарили видеокассеты, где запечатлены яркие моменты двухлетней лицейской жизни. Помню концертную программу с бальными танцами, караоке, юморными сценками, танцами босиком, потому что ноги на каблуках устали. Традиционная встреча утреннего солнца на берегу реки. Кое-кто купался в теплой воде, озаренной лучами солнца. Далеко было видно чистое голубое небо. Нас манили дали. Все одноклассники поступили на биофак и спортфак, потому что класс был с биологическим направлением. А я - на физмат.От автора: - Мой выпускной ранним 
утром перетек в личный день рождения. 
И был первый в жизни букет цветов от 
мальчика-одноклассника - небесного цве
та сирени. И счастливая дорога в завт
ра, которое имеет обыкновение превра
щаться в наполненное светом Сегодня...

Л. Маринова
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ЭКОНОМИКАБез сомнений, денег хочется всем и всегда. Может быть, и не большого количества цветных бумажек, но того абстрактного эквивалента общественного труда, который они выражают: продукты питания, автомобиль, дачный участок, уверенность в завтрашнем дне.При этом уровень развития общественного благосостояния (накопленного общественного труда) в настоящее время достиг такого уровня, что люди, например, могут не работать в течение нескольких лет и безбедно существовать за счет семейных накоплений.Поэтому для российских обывателей все более актуальными становятся вопросы принятия инвестиционных решений: купить ли квартиру и сдать ее в аренду, купить ли евро и получать проценты по депозиту, купить ли акции и жить на дивиденды? ^■Экономические обозреватели подробно рт^казывают о динамике курсов валют, модных паях и акциях, рекомендуют приобретение евро и предупреждают о кризисе на рынке недвижимости. И все-таки вопрос - как сохранить и приумножить свои средства - продолжает звучать из уст горожан.Вот как описывает Э.Лефевр природу инвестиционных рекомендаций в книге "Воспоминания биржевого спекулянта", написанной почти сто лет назад:"Советы! До чего же людям нужны советы! Причем не только получать, но и давать. Здесь переплетены алчность и тщеславие. Порой бывает очень занятно наблюдать за тем, как вполне интеллигентные люди охотятся за советами. А тому, кто дает ценные советы, можно не беспокоиться об их качестве, потому что жаждущим нужны любые советы, не обязательно надежные и разумные. Если он принесет удачу, прекрасно! Если нет, может быть, следующий совет окажется более удачным. Я думаю о среднем клиенте средне- • комиссионного дома, на которого и направка лавина слухов, сплетен, "внутренней" информации и советов. Есть особого рода манипуляторы, продвигающие компании на рынках, которые верят только в советы и ни во что иное. Для них поток советов является лучшей в мире смазкой самого увлекательного и жизненно важного общественного механизма. И те, кто раздает советы, и те, кто их получает, включены в цепь распространения информации и постоянного широковещательного рекламирования. Усердный труд такого энтузиаста-манипулятора подогревается иллюзией, что всем в мире можно управлять с помощью советов, если, разумеется, их правильно
ФЕСТИВАЛЬ

Настоящим праздником для детей и подростков Тобольска стал день открытия Третьего Всероссийского фестиваля "Тобольский музей встречает друзей". Событие это неслучайное, еще в прошлом году посетивший Тобольск президент высказал мнение о том, что Тобольск, несомненно, может и должен носить статус помимо духовной столицы Сибири еще и крупного туристического и культурного центра с развитой для этого инфраструктурой.Так совпало, что на момент проведения фестиваля "Тобольский музей встречает друзей" с дружеским визитом его посетили гости из Москвы, музейщики Московского Кремля. Они же в свою очередь привезли на Сибирскую землю свой фестиваль "Кремль - детям". Он призван поведать новое о быте и жизненном укладе русских крепостей.Говоря о Тобольске, не следует также забывать, что.этот город знаменит не только своими основательными духовными традициями, но и выдающимися жителями. Так долгое время в Тобольске жили ссыльные декабристы Муравьев, Тизенгаузен, Анненков, Фонвизин, в Тобольске родился известный химик, автор Периодической таблицы химических элементов Д.И. Менделеев, ну и конечно же знакомый всем с детства автор сказки "Коненек-Горбунок" П.П. Ершов.Кстати, вокруг его персоны разгорелись нешуточные споры между представителями Ишима и Тобольска. Чьим земляком считать этого известного писателя, ишимцев или то- боляков? Дело в том, что сам Ершов, которого заслуженно почитают как тоболяка, родился в одном из прилегающих к Ишиму сел, чуть позже уже в самом Ишиме он был крещен. Зато всю свою сознательную жизнь провел в Тобольске.Пытаясь разрешить этот вопрос, пошли по пути творческого состязания, но и тут не обо

Психология принятия инвестиционных решенийпреподносить .Другими словами, нигилистский и агностический подход к возможности познать рынок и принять правильное инвестиционное решение на основе этого познания зародился еще сто лет назад. Получил этот подход развитие в большом количестве работ, в том числе и в книге Дж.Сороса "Кризис мирового капитализма".Согласно этому подходу естественные науки могут познать истину, так как предмет познания отделен от мышления ученых: физические тела двигаются так, как они двигаются, независимо от того, что люди думают об их движении. В то время, как экономические события происходят в значительной степени так, как о них думают.Если при изучении природы мышление играет пассивную роль, то в сфере экономики мышление является частью реальности: мышление руководит действиями людей, которые изменяют развитие общества и хозяйства.Перефразируя Дж.Сороса, можно сказать "если (несмотря ни на что) мои инвестиционные фонды будут продавать или покупать валюту или ценную бумагу, то не сработают многие экономические теоремы и законы".Дело в том, что знание будущего может разрушить не только это самое будущее, но и всю экономику. Инвестор, знающий, какие инвестиции принесут прибыль, а какие убыток, мог бы собрать все деньги мира. Например, В.Нидерхоффер описывает эту ситуацию следующим образом:"Спекулянт выстраивает свою позицию на основании, за которое цепляется длинная и гибкая цепочка сделок. Возможность создать такую цепочку возникает пару раз в год, и при удачном стечении обстоятельств на ней можно выиграть до триллиона. Допустим, доллар слабеет из-за того, что правительство понижает процентные ставки перед выборами. Больше всего от этого выгадывает марка, поэтому мы ее покупаем. Сильные рынки создадут спрос на немецкие облигации и акции. Покупаем понемногу того и другого. Фунт стерлингов и лира сдают позиции, чтобы удержаться. Продаем их, а заодно продаем английские и итальянские акции и облигации. Вся система поддержки погружает в хаос, что отрицательно сказывается на делах Мексики. Избавляемся от песо. И так далее.ДНК и РНК - основные строительные "кирпичики" жизни - состоят из четырех простых единиц. Азбука Морзе - всего из двух знаков. Поэтому помните: если вы "навесите" 
й музей встречает гостейшлось без сюрпризов. Школьники Ишима и Тобольска привезли на выставку своего творчества большое количество работ: это и панно из соленого теста, и графика на ткани, и лоскутные одеяла причудливых расцветок, и плетение из лозы, и акварельные рисунки, и вышивка, и даже аппликации из стекляруса. По славам директора Тобольского музея-заповедника Евгения Михайловича Акулича, к отбору было представлено более тысячи работ, так что пришлось отбирать самые лучшие. Но даже их, продолжил директор, было так много, что организаторы были вынуждены разместить экспонаты в разных музеях города. Но сюрпризом для соперников стало то, что к состязанию подключились ребята из 32 регионов страны. Они тоже привезли работы, созданные по мотивам знаменитой сказки. Так что выбрать победителя стало невозможным, слишком не похоже друг на друга творчество подростков из разных концов страны. Надеемся, что столь красочное состязание продолжится и в будущем.Вообще, рассказывал Евгений Акулич, этот слет уникален несколькими вещами. Во-первых, тем, что это фестиваль в фестивале, в рамках Общероссийского проводится областной, приуроченный к шестидесятилетию образования Тюменской области. И во-вторых, количеством представленных музеев, их больше двадцати со всей страны. Многие привезли с собой уникальнейшие экспонаты, рассказывающие о быте людей в крепостях и острогах, начиная с семнадцатого века. Но и это не все. Директор надеется, что удастся поделиться и 

на свою позицию слишком много разнородных элементов, цепочка станет неуправляемой. Если, к примеру, Бундесбанк решит, что цена доллара слишком занижена и попробует тебя поймать, то цепочка может оборваться прямо у основания. А это может иметь катастрофические последствия".Многолетний опыт инвестирования создал многочисленные торговые системы, методы и правила. Например, на основе использования цен и количества торговых сессий математическими формулами расчитываются линии ос- циляторов, скользящих средних, которые показывают движение цен. В средние века японские крестьяне анализировали движение цен на рис с использованием японских свечей (фигур, показывающих открытие, закрытие, максимум и минимум дневных цен), различный вид указанных фигур - дожи, висельник, две взлетевшие вороны... указывают на возможные падение или рост цены на товар.Однако участники торговли изучают и приспосабливаются к торговым теориям, и от этого эффективность теорий и знаний падает. После того, как рядовой обыватель изучит множество книг по техническому и фундаментальному анализу рынка акций, научится строить тренды, фигуры, японские свечи, для него становится понятным: акция перекуплена - продавай, линии MACD пересеклись - покупай... Однако, в реальной жизни инвестиционные фонды не хотят отдавать свои деньги и общеизвестные сигналы на покупку являются для них сигналами на продажу и наоборот.Надежным для принятия инвестиционных решений считается фундаментальный анализ фондового рынка. Основываясь на сопоставлении финансовых и натуральных показателей предприятия с ценами его акций, такой анализ пытается определить истинную стоимость бумаги. сравнить ее с текущей рыночной ценой. Если курсовая стоимость выше - то бумага переоценена, если ниже - недооценена.Экономисты рассчитывают показатели дивидендной доходности (общие дивиденды за последний финансовый год/текущая рыночная цена акции) и показатели дохода на акцию (EPS, (прибыль - налоги, проценты и дивиденды по привилегированным акциям)/ количество выпущенных обыкновенных акций), и показатели отношения цены к доходу на акцию (Р/Е, текущая рыночная цена акции/ EPS), и показатели стоимости чистых активов (активы (все долги и издержки)/количество выпущенных акций).Однако и фундаментальный анализ не 
перенять наработки и опыт коллег из других регионов России, и что в дальнейшем подобного рода встречи помогут существенно поднять статус Тобольска до уровня культурной столицы Уральского Федерального округа.Поскольку музееведов больше интересо

вала популяризация изучения истории среди детей, то было бы странным, если бы открытие содержало только сухие фразы приветствий и пожеланий. Как и обещали организаторы фестиваля, прямо под открытым небом на территории гостиного двора состоялся показ спектакля по мотивам все той же сказки "Конек-Горбунок". Показали его специально для детей актеры Тобольского государственного драматического театра.После сами актеры признавались, что за долгие 16 лет, в течение которых идет спектакль, под открытым небом он разыгрывался 

очень пригоден для правильного определения текущей ценовой динамики. Рынок часто отрывается в своем движении от значений вычисленных с помощью фундаментального анализа и может находиться в таком состоянии продолжительное время.Природное стремление человека стать богатым подсказывает ему купить растущую в цене акцию и затем продать с прибылью. Сложность заключается в том, чтобы понять, когда закончилось предыдущее движение цены и началось новое. Например, после длительного периода падения любой рост воспринимается как удачная возможность продать, пройдет еще много дней, и инвестор поймет, что нужно было покупать.Психологически тяжело купить акцию или валюту, которые длительное время падали, и очень заманчиво - которые длительное время растут. Однако эмпирические исследования В.Нидерхофера показывают, что спекулянты, работающие против рынка, выигрывают чаще, чем, кто пытается следовать за ценой.Со времен краха пирамид МММ, "Хопра", РДС, "Гермеса" в начале 90-х годов прошлого века в российских жителях живет неистребимое недоверие к любым ценным бумагам: особый вклад в воспитание подобного недоверия внесли советское и российское правительства, которые отказывались оплачивать массу выпусков долговых бумаг (ГКО, ОВВЗ, облигации выигрышного займа, товарные облигации и т.д.).Однако в книге "По будням - и лучше в октябре" Роланд Лойшель приводит результаты сравнительного анализа доходности акций, облигаций, вложений в недвижимость, земельные участки, золото и серебро за прошедшее столетие. Результаты парадоксальны: в период низких темпов инфляции (когда не происходит сильных ценовых искажений) доходность вложений в акции всегда была выше. Например, в период с 1896 г. по 1900 г. цены на акции росли темпами в 26%. а на земельные участки в - 9%, в период с 1952 г. по 1955 цены на акции росли темпами в 24%, цены на недвижимость - в 7%, а цены на серебро - 2%.Подтверждением выводов Р.Лойшеля могут служить биографии богатейших людей мира разных времен - Б.Гейтс, У.Баффет, Дж.Морган, Дж.Кеннеди и т.д.. Все эти люди стали богатыми после многократного роста цен на акции созданных или купленных ими компаний.
П. Предеин

впервые. Невозможно передать ту атмосферу, которую порождают старинные стены гостиного двора. В самом гостином дворе продолжаются восстановительные работы и на задах естественной сцены декорацией выглядели сводчатые, из красного кирпича, могучие стены, башенки с бойницами и строгие прямоугольные окна. А закольцованный в квадрате архитектурного ансамбля звук, казалось, проникает в самую глубину души.Справедливости ради надо отметить, что музей-заповедник не в первый раз становится сценой, в антураже которой, разыгрываются театральные действа. Многие жители Тобольска, до сих пор с трепетом вспоминают, как пятнадцать лет назад во дворе Софийского собора прежний режиссер театра Синицын организовывал несколько постановок. Старожилы вспоминают, что там присутствовали даже настоящие лошади. Говорят, что эффект был просто потрясающий, актерам аплодировали стоя. Сейчас же директор Тобольского музея всерьез задался вопросом восстановления этой традиции. А конкретный результат, говорит он, можно будет увидеть уже в следующем году.Как видно, основные цели - показать глубины истории Сибири и жизни крепостей и острогов, найти новые контакты и наладить тесные взаимоотношения между музееведами Запада и Востока России - были в ходе фестиваля достигнуты. Участники единодушно согласились с тем, что самой главной целью стал не показ того, как сохраняются и реставрируются памятники старины, а на примере истории воспитание детей гражданами своей страны.
А.Платонов
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Сегодня наш собеседник - председатель Счетной палаты 
Тюменской области Сергей Шерегов. Насколько возможно, мы 
попытались задать ему провокационные вопросы. Счетная па
лата - отнюдь не декоративный орган, ее работа обсужда
ется всеми. Во всяком случае интервью С.Степашина, когда 
он приглашал г-на Абрамовича зайти на пару минут, по теле
видению, очень бурно обсуждалось многими политиками и на
блюдателями. Но мы говорили не о большой политике, а о том,
чем занимаются контролеры в Тюмени и как у них получает
ся вернуть копейку в казну.

в чужих карманах

- Сергей Александрович, ска
жите мне, пожалуйста, вам не 
надоело считать?- Смотря что.
- Деньги. В чужих карманах.- Вы не правы, я в чужих карманах ничего не считаю. Только в своем. Государство-то наше, и я считаю государственные деньги. Точнее, деньги налогоплательщиков. Кто-то должен же их считать. Кто- то должен народу показывать, как используются его деньги.
- Это красивые слова.- Но это правда.
- Народ не знает и не узнает, 
куда тратятся его деньги.- Кто-то знает. Но далеко не все.
- А как вы думаете, народу 
важно знать, куда тратятся эти 
деньги?- Нужно знать. Если я отдал свои кровные на содержание здравоохранения, образования и т.д., то я должен знать, правильно ли расходуются эти средства. А у нас они не всегда используются так, как надо, то есть не по целевому назначению, неэффективно, нерационально. Поэтому народный контролер был, есть и останется на всю жизнь. Внутренний контроль может претерпевать какие-то изменения, он сегодня нужен, а завтра будет невостребован, а народный контроль просто необходим.
- А когда вы на самом деле 
поверили в словосочетание на
логоплательщик должен 
знать"? Только честно, пото
му что мне до сих пор кажет
ся, что это просто слова?- Мы и раньше задавались вопросом: а куда идет наш подоходный налог? Я всегда думал, а куда эти деньги (а в масштабах страны они были просто огромными), куда они уходят, на что тратятся. В прежние времена, вы помните, был партийный, хозяйственный контроль, ОБХСС. Сейчас - президентский, Счетные палаты субъектов Федерации, КРУ Минфина, налоговые инспекции, прокуратура...

- А не много ли проверяющих 
и надзирающих?- Они все важны, только надо функциональные обязанности разделить, чтобы не накладывалось одно на второе, как у нас часто бывает.Появилось казначейство, и мы сегодня можем видеть ежедневное движение финансовых потоков, возможно, внутренний контроль какой- то себя уже изживает. При осуществлении контроля появляется посредник. И, возможно, этого проверяющего пора сократить. А то получается, чем больше посредников, тем меньше точных цифр и считать сложнее.
- Так ведь такую орду конт
ролеров кормить же надо, зар
платы им платить!- Я вам скажу, в контроле зарплаты как раз невелики. Цифры могу сказать для сравнения: в КРУ Тюменской области работает 100 человек, а в Счетной палате - 60. Но объем выполняемых работ одинаков. Что касается эффективности, то тут можно поспорить. Я веду речь о возвратных суммах. Мы возвращаем 46 процентов средств. А КРУ пусть сами скажут о своих достижениях. Другой пример, Счетная палата Российской Федерации возвращает 25 процентов.
- У кого власти больше: у 
Счетной палаты или КРУ?- Счетная палата - это внешний, парламентский контроль, а КРУ - ведомственный.
- Кого больше надо бояться?- Конечно, независимого государственного контроля, то есть внешнего, точнее Счетной палаты. Она независима. А вот у каждого КРУ есть начальник. И над ним, понятно, есть свои начальники.
- То есть можно любую цн- 
фирку замазать?- Так я не стану говорить, но всякое может быть.
- В прежние времена был на
родный контроль. Его силь
но боялись. А применитель
но к сегодняшним контроле
рам, кому его задачи были 
ближе?

- Он совмещал разные функции: и правительственные, и ведомственные. Но все виды контроля подчинялись раньше ЦК КПСС. И внешнего контроля практически не было.
- Власть сегодня подконтроль
на Счетной палате? Счетная 
палата Тюменской области мо
жет проверить, как губернатор 
и его подчиненные расходуют 
бюджетные деньги?- Да, конечно.
- Значит, губернатор подкон
тролен вам?- Все органы власти подконтрольны: и законодательные, и исполнительные, и судебные, и правоохранительные.
- А кому подконтрольна Счет
ная палата?- Над нами начальники - налогоплательщик и депутаты. То есть мы подотчетны областной думе.
- Но губернатор не всегда за
интересован в вашей активнос
ти. Он ведь может вмешаться?- Он не вмешивается, а наоборот, помогает. Это предыдущий не считал нашу работу важной и полагал, что мы можем довольствоваться только ежемесячными отчетами, что составляли департаменты. И никогда не принимал никаких мер по возврату сумм. А сегодня нам даже не нужно обращаться к губернатору. Он сам дает задания департаментам и заместителям. Сейчас видно, какой возврат сумм стал реальным. Если мы вчера имели немалые растраты, то сегодня казна получает назад просто огромные деньги.
- Я недавно услышала любо
пытную характеристику, дан
ную нашему губернатору, что 
он - классный менеджер. Вы 
можете оценивать его работу с 
разных сторон. Это далеко от 
истины?- Он не просто классный менеджер, но и классный экономист, исключительный юрист... Но самое главное - человек порядочный.
- А кто к кому должен по про
токолу заходить в кабинет: гу
бернатор к вам или вы к нему?- Я не буду ссылаться на протокол, но считаю, что к первому лицу области мы должны приходить. Надо понимать, что он слишком занят, и независимо от протокола нужно понять и принять такое положение вещей. Так что я всегда хожу сам и все вопросы решаются сразу, безо всяких "это надо изучить. В этом надо разобраться". Он легко и быстро читает принесенные документы, не вызывает помощников. Нам работается с ним очень легко.
- Казначейства, которые воз
никли достаточно неожиданно 
и к которым довольно спор
ное отношением, - на пользу 
стране?- Абсолютно. Я даже нисколько 'не сомневаюсь.
- Это автократия в финансо
вых вопросах?- Скорее необходимость, давно назревшая.
- Так мы что, воровская на
ция?- Не в этом дело. У нас был определенный период, когда даже нормальных законов не было наработано. И сегодня часть из них несовершенна.
- Вы можете уверить людей в 
том, что проводки черев каз
начейство делаются безупреч
но и ни одна копейка не про
шмыгнет в карман какого-то 
финансового умельца? И не от
мываются деньги?- Я уже на одном из общественных мероприятий, ассоциации контрольно-счетных органов России, говорил, что у нас еще несовершенны конкурсы и тендеры. И мы еще работаем по постановлениям, положениям, инструкциям, а закона нет. И 

платежи казначейство пропускает только в том случае, когда выполняются имеющиеся на местах инструкции, другие нормотворческие документы. Казначейство - это одна из важнейших структур, которая бережет народный рубль.
- Но и работает как старая 
машина, медленно проворачи
вая свои колеса.- В какой-то степени процесс идет медленнее. Но ведь раньше тоже было - могли бумагу отложить и забыть. Сегодня такого нет. Казначейство всегда своевременно дает ответ на любую просьбу.
- А ваше государево око про
веряет, как работает казна
чейство?- Пока еще не проверяли.
- Но должны?-Да.
- За вами закреплено это 
право?- Безусловно. Но я вам скажу, пока причины проверять их работу нет. Мы ежедневно видим, как проходят деньги.
- Когда вы, по образованию 
инженер, соглашались на эту 
работу, представляли, с чем 
придется иметь дело?- Да, инженер, потом финансист, менеджер, администратор... Конечно, предполагал, но не до такой степени. Когда я был депутатом областной думы, то возглавлял комиссию по местному самоуправлению и региональной политике и, нарабатывая этот закон, никогда не предполагал, что окажусь на этом месте. Но тем не менее так вышло.
- Для вас это было почетное 
перемещение по горизонтали 
или ссылка?- Предложили, и я не отказался, хотя начинать пришлось почти с нуля. Не просто предложили, а сказали: "Возглавите". Я рискнул. И вот видите, коллектив сложился хороший. Мы наработали ряд прекрасных документов по Счетной палате. Автоматизировали работу. Безусловно, надо отдать должное, что нам с первого дня председатель Думы, - вначале это был Н.Барышников, а сегодня С.Корепанов - оказывали помощь. Если бы они игнорировали наши вопросы, то работать было бы значительно сложней. А так мы работаем в полном взаимодействии со всеми структурами, в том числе и с правоохранительными органами.
- Скажите, у вас много власти?- Самая большая власть в Счетной палате у коллегии. Все документы, что мы нарабатываем, проходят через заседание коллегии. И если на коллегии документ принят, то назад дороги просто нет. Единственный, кто может отменить наше решение и признать его неправильным, суд.
- В ваших руках есть и кнут, 
и пряник. Чем вы чаще пользу
етесь?- Я вам скажу так, у нас ни кнута, ни пряника как раз нет. Наше главное оружие - закон.
- Лукавите.- Ничего подобного. Потому что наказать я права не имею и поощрить не могу. Но принципиально к решению проблем подойти - моя главная привилегия. Есть вопрос - выполняйте. И потом, я не участвую в проверках, которые осуществляют инспектора. Я по закону не имею права вмешиваться в их документы, что-то в них поправлять. Я могу лишь только рекомендовать проверяемому, что 'если вы нс согласны с решением инспекторов, то представьте протокол разногласий", который является неотъемлемой частью акта проверки Счетной палаты.
- Но у вас есть право отдать 
любые документы в прокура
туру.

- Передаем.
- А вы можете этого не де
лать.- У нас в законе записано, что мы обязаны это делать.
- Но ведь в России далеко не 
всегда исполняется закон.- Это второй вопрос: тот, кто не исполняет закон, спокойненько ворует и использует кнут и пряник.
- Но как же хорошему чело
веку не порадеть? А не оши
бается лишь тот, кто не рабо
тает.- Если человек ошибся и видно, что это на самом деле ошибка^Ж- он спокойно представляет протЛ^ разногласий, и мы вместе ищем варианты, как это исправить. Обращаемся в Думу, к губернатору и говорим: "Вот здесь можно исправить, деньги не украдены, в личный карман не положены и т.д". И если они использованы на цели, которые не влекут за собой уголовного наказания, то все можно исправить. В таких случаях мы помогаем. Ведь наша задача - не посадить любой ценой, а постараться помочь и вернуть деньги, использованные не по назначению.
- Но Счетная палата - это все 
же репрессивный орган, пусть 
даже без права применять при
нудительные меры наказания. 
Вас боятся. А вы сами за что: 
чтобы вас боялись или сотруд
ничали?- Я сомневаюсь, что боятся, потому что у нас работают одни ж^Ж щины.
- Не о физической боязни идет 
речь.- Тот, кто нарушает, всего боится. И не важно, кто придет проверять. А вообще, нас не надо бояться.
- Сергей Александрович, что 
для вас является важнейшим 
показателем успешной работы 
Счетной палаты?- Если у нас раньше был финансовый аудит, то сегодня мы переходим к новой форме аудита, аудиту эффективности. Только надо помнить, что финансовый аудит никуда не может уйти: рассматривать движение средств на счетах, на проводках, исполнение инструкций в любом случае надо. И перед нами стоит задача - научить пользоваться тем документом, который сегодня действует. Когда начинаешь проверять, замечаешь, что многие пользуются не теми законами, не теми инструкциями. Кстати, до сих пор еще действуют документы, принятые при Калинине.
- Вам трудно было перестро
ить свое мышление технаря и 
администратора на экономиста 
и финансиста?- Я строитель. И многие вопросы, которые приходилось тогда решать, включали в себя непременно знания экономики и финансов. О чем бы ни шла речь, всегда все сводится к рублю. И потом, я всю жизнь учился. Инженерного образования было мало. Инженер, менеджер, экономист... И наконец, предыдущая работа мне все равно помогала, производственный, обще-* ственный и административный опыт оказался востребован.
- Вам так и не удалось выс
кочить из номенклатурной 
обоймы. Рады этому обстоя
тельству? Вас постоянно пе
ремещала куда-то судьба. Нс 
надоело?- Иногда не хотелось на какую-то должность пойти, но говорили - надо.
- То есть вы хотите сказать, 
что, как "солдат революции", 
выполняли распоряжения?- Почти.
- В интересах государства.- Может быть - да.
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ничего не считаю"
- Для вас государственные ин
тересы не пустой звук?- Сегодня - да. И потом, не забывайте, как мы воспитаны. Раньше была совсем неплохая система подбора и подготовки кадров. Тогда, чтобы забраться наверх, нужно было очень медленно подниматься по лестнице. Проявил себя - заметили, записали в резерв, ты маленький шажок сделал.
- Позвольте полюбопытство
вать несколько о другом. Вы, 
имея уже достаточно много 
полезной информации из фи-•нансовой области о том, как 
делать деньги, задумывались 
ли, что можно уйти на воль
ные хлеба и вскоре стать бо
гатым и знаменитым?- Нет, не думал.
- Кстати, какое у вас жалова
нье? Простите, как вы называ
ете деньги, получаемые за свой 
труд: жалованье или зарплата?- Заработная плата.
- Кто у кого на содержании: 
вы у государства или государ
ство у вас?- Неправильно поставлен вопрос. Мы работаем на государство для нашего общего блага.
- Вы возвращаете государству 
деньги. Но, скажите мне, ког
да ваш аудит оказывается бо
лее успешным: при обнаруже
нии финансовых нарушений и 
соответственно их возвращении 
в карман государства или при 

Ь обнаружении безупречной ра- 
боты данного юридического 
липа? Какой акт проверки вам 
доставляет большее удоволь
ствие: чистый или с начисле
нием всяких там штрафов?- I от. что безупречно проходит на коллегии ( четной палаты. И там, где приложены протоколы разногласий и па коллегии они не принимаются, это означает, что наши контролеры и аудиторы сработали профессионально.

- Вас ночью разбуди, все циф
ры назовете?- Смотря какие.
- А можете с ходу сказать, что 
это предприятие - безупречный 
налогоплательщик, а другое -

двоечник"?- Из тех, кого проверяли, могу.
- Случалось такое, что вы го
ворили: вот сейчас мы у вас 
выявим?- Мы работаем по плану, утвержденному областной думой, по просьбе правоохранительных органов, администрации, проверяем только письменные жалобы трудящихся. У нас очень много работы по тем планам, которые принимают депутаты.
- И народ пишет?- Народ пишет много. И все, что пишут, мы обязательно проверяем. Не было случая, чтобы люди нас обманули и кого-то пытались с нашей помощью прищучить.
- Кресло председателя Счет
ной палаты для вас успешное 
продолжение карьеры?- Не знаю... Контролер когда- нибудь был хорошим человеком для того, кого он проверяет?
- За что вас можно любить?- Нас народ может любить за то, что мы не скрываем нарушений, а ненавидеть тех, кто непринципиально подходит к осуществлению своих серьезных функций.
- Как живут и выживают ваши 
контролеры при скромной зар
плате?- Как все остальные бюджетники, но специалисты Счетной палаты зарабатывают чуть больше.
- А работа для рядового чело
века здесь престижна?- Рядовой здесь работать не может. Только с образованием, только аттестованный и после конкурсного отбора, а также при наличии стажа работы по специальности не менее трех лет. Ну и, конечно, после утверждения кандида

туры областной думой. Другие специалисты должны быть утверждены коллегией.
- Ваша должность - диплома
тическая, экономическая, поли
тическая?..- Ни в коем случае не политическая. А правильно будет сказать - это контрольная деятельность. И я могу вам сказать, что мы на последующие решения по предъявленным нами документам и не пытаемся влиять.
- Денег на самом деле в госу
дарстве нет? Хотя мне поче
му-то кажется, что есть и не
мало.- Пока растут цены на нефть, деньги есть.
- Сергей Александрович, а вам 
здесь работать интересно?- Конечно.
- Чем?- Во-первых, начало всех дел - это финансы.
- Вам приходилось защищать 
своих работников от нападе
ний?- От нападений нет, их не было. А вот от шантажа и угроз - не раз.
- Скажите, пожалуйста, а что 
за человек Сергей Степашин? 
Какой уровень общения у вас: 
подчиненного с начальником 
или коллеги с коллегой?- Мы - коллеги. Это с одной стороны. С другой: мы создали ассоциацию контрольно-счетных органов России. И я в этой ассоциации заместитель С.Степашина. Стало быть - подчиненный. Кроме того мы проводим немало совместных проверок со Счетной палатой Российской Федерации. Проверили - Владимир, Рязань, Вологда, Иваново, Санкт-Петербург... У нас есть соглашение со Счетной палатой РФ.
- А палата, возглавляемая Сте
пашиным, вмешивается в рабо
ту палат субъектов Федерации?

- Нет, конечно. И вы мне задавали вопрос, кто такой Степашин? Очень грамотный человек, имеющий приличный опыт работы руководителя. Он очень дальновиден. Хороший товарищ, очень требователен как руководитель, но при этом добрый человек. За что попало не ругает, но если промахнулся, то мало не покажется. Он, кстати, президент высших контрольных органов Европы (ЕВРОСАИ).
- Вы разговариваете с ним на 
любые темы?- Только рабочие вопросы обсуждаем, на другие времени просто нет.
- А позвонить ему запросто вы 
можете?- Без проблем.
- Как вы думаете, у действую
щего президента на самом деле 
искреннее желание навести 
порядок в финансовой сфере и 
сделать наш бюджет прозрач
ным?- Думаю, да. Если брать отношения В. Путина к Счетной палате и контролерам, то оно вызывает доверие.
- Наивный вопрос: мы когда- 
нибудь добьемся того, что день
ги будут честно тратиться?- Все зависит от людей, которым доверено управлять деньгами.
- Кадры Счетной палаты дол
жны быть стабильны и несме
няемы? Или возможна рота
ция, чтобы они не встроились 
в систему?- Каждое государство подходит к этому вопросу по-своему. У нас назначаются на пять лет.
- Так вы уже успели сменить 
состав Счетной палаты?- Практически все назначены вновь, потому что они успешно выполняют свою задачу.
- Для своих подчиненных вы 
начальник или отец родной?- Это коллегам надо задать такой вопрос.
- Помните, у Руцкого был че
модан с компроматом?- Да, только куда он делся?
- А есть ли такой чемодан у 
Шерегова?

- Чемодана нет, мы работаем по человеческому принципу.
- Но ведь у вас на столе мно
го таких бумаг, за которые 
некоторые сограждане гото
вы заплатить приличные 
деньги.- Есть такие бумаги, но их не купить и не уничтожить.
- Сколько часов длится рабо
чий день председателя Счет
ной палаты?- Сложно сказать. Каждый день до семи как минимум. Случается, и до четырех-шести утра работаем. В субботу и воскресе- ньие, если надо, работаем. В праздничные дни тоже.
- А что вы едите на завтрак?- Каша, кефир, чай.
- Диета?- Мне каша просто нравится. Иногда могу съесть и колбасу.
- Ужинать когда случается?- Тут есть вопросы.
- В ресторанах с супругой ча
сто бываете?- Нет, но случается раз в месяц где-то пообедать.
- Что вы умеете делать своими 
руками?- Что бы вы хотели услышать? Все, электропроводку - точно.
- А что вас может рассмешить?- Хороший анекдот, шутка.
- Тогда что может привести в 
уныние?- Ничего. Я не люблю этого состояния.
- Вы верите в себя?- Да-
- В жену?- Конечно.
- Деки?- Безусловно.
- В Бога?- Я - крещеный.
- На чтение каких книг есть 
время?- Тут проблема. Детектив на скорую руку успеваю прочитать. А так в основном на столе специальная литература.
- А музыку какую послушать?- Народные песни, классику.

И.Г?цевнч, фото автора

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ тюменской области
ОРДОВСКИЙ-ТАНАЕВСКИЙ Нико

лай Александрович (1863. Петербург - 
1950). тобольский губернатор (1915-17).

В 1881 окончил гимназию и поступил в 
Павловское военное уч-ще. В 1882 выпущен 
подпоручиком в 113-й Старорусский полк. 
В 1888 вышел в отставку и перешёл на 
гражд. службу, начав её в кач-ве чиновника 
особых поручений в Ревельской казён. па
лате. В 1900 был назначен управл. 
Тобольской казённой палаты. За вр. службы 
сумел поправить финанс. положение губер
нии, совместно с губернатором провёл че
рез правительство закон, ограничивший воз
можности для злоупотреблений со стороны 
скупщиков "мягкого золота" у аборигенов- 
охотников. В 1904 покинул Тобольск. В 1915 
личным распоряжением Николая II назна
чен тобольским губернатором. Главньм его 
делом на посту губернатора было беспереб. 
снабжение продовольствием армии и борь
ба со спекулянтами. Одновременно ему при
шлось решать весьма трудную проблему во
еннопленных. После Февр, революции по 
распоряжению Врем, правительства сложил 
с себя полномочия и к лету 1917 переехал в 
Петроград. Работал носильщиком на Нико
лаевском вокзале, водоливом на барже, орга
низовывал коммерч, предприятие. 10 авг. 
1918 был арестован по "офицерскому спис
ку" как бывший поручик и оказался в оди- 
ноч. камере Петропавловской крепости, чу
дом избежал расстрела. Затем был переве
зён в Кронштадтскую тюрьму, где заболел 
двусторон, воспалением лёгких и был спа
сён лишь благодаря вмешательству герман
ского Красного Креста. Нек-рое время ра

ботал под чужой фамилией в воспитат. уч
реждениях, в 1919 ушёл из России с войс
ками генерала Юденича. Ст. сын с семьёй 
уйти не смог, и больше они не увиделись. 
Средний воевал в белой армии, дочь оста
лась в Швейцарии, мл. - в Тобольске (рас
стрелян в 1934 по обвинению в шпионаже в 
пользу эстонской разведки и контактах с от
цом). О.-Т. удалось собрать ч. семьи в Сер
бии, где он был рукоположен во диаконы, 
почти сразу же во иереи и начал служить в 
рус. и сербских приходах. После окончания 
II мировой войны был священником в лаге
рях для перемещённых лиц в Юж. Баварии. 
В 1948, будучи уже монахом Никоном, был 
пострижен в великую схиму с наречием име
ни Никодим. Скончался в сане схимоархи- 
мандрита. Автор мемуаров, изданных в Рос
сии его потомками. Часть изд. подарена То
больску.

М.Л. Орловский

ОСИПОВ Александр Степанович 
(1776, Тамбов - ?), тобольский гражданский 
губернатор (1821 -24).

Службу начал в 1788 с низших канцеляр. 
должностей в Тамбовской уголовной пала
те. Получив чин, служил в Тамбовской 
удельной эксп., на Тамбовском почтамте. В 
1803 был перемещён на должность экспе
дитора текущих дел в Московский почтамт. 
Служил почтмейстером в Калуге. 11 июня 
1809 назначен "для исправления дел при 
сибирском генерал-губернаторе". Вместе с 
И.Б.Пестелем был привлечен к работе Осо

бого комитета по откупным делам. С апр. 
1816 по авг. 1821 служил сиб. почтдиректо- 
ром. Заслужил признательность почт, депар
тамента "за попечительное и деятельное рас
поряжение в устройстве Тобольского почто
вого дома". Организовал в Тобольске уч-ще 
для детей почтовых служителей на 40 чел. 
Тобольским губернатором был назначен по 
инициативе сиб. генерал-губернатора 
М.М.Сперанского. Вступил в должность 
3 сент. 1821. Подготовил и провёл преобра
зования адм. учреждений Тобольской губ. в 
соответствии с реформой М.М.Сперанско
го. По замечанию В.И.Вагина, был "одним 
из лучших людей своего времени в Сиби
ри". В янв. 1824 был уволен, причислен к 
герольдии с сохранением содержания. В янв. 
1826 назначен астраханским губернатором. 
Оставался в этой должности до 1830. Даль
нейшая судьба неизвестна. Лит.: Сиб. и то
больские губернаторы: ист. портреты, док- 
ты. Тюмень, 2000.

Н.В.Гриценко

ОСИПОВ Юрий Сергеевич (7.07.1936, 
Тобольск Тюменской обл.), действительный 
член АН СССР (1987) и РАН (1991), прези
дент РАН (1991).

Окончил Уральский гос. ун-т (1959). Ра
ботал инженером на оборонном предприя
тии (1959-61). В 1961-70 - аспирант, ассис
тент, доцент УрГУ, с 1970 - ст. науч, сотруд
ник, завлабораторией и отделом Ин-та ма
тематики и механики Уральского отделения 
АН СССР. В 1986 назначен директором

этого ин-та, с 
1990 - заведую
щий каф. МГУ им.
М.В.Ломоносова, ди
ректор Математическо
го ин-та им. В.А.Стекло
ва РАН (1993). Основная 
науч, деятельность - механика и процессы 
управления специальных объектов и летат., 
аппаратов, прикладная математика. Значи
тельная часть работ посвящена исследова
ниям по приклад, математике, обусловлен
ным развитием новой техники. Им постро
ена теория управления многомерн. система
ми по принципу обратной связи в усл. нео
пределенности, охватывающей широкие 
классы объектов с функциональной приро
дой фазовых состояний, предложен и раз
вит новый подход к проблемам восстанов
ления характеристик движения динамич. си
стем в темпе реального времени, что позво
лило решить важные конкрет. задачи, в т. ч. 
обратные задачи динамики. Автор более 150 
науч, работ. Ведет большую научно- орга- 
низац. и пед. работу, явл. представителем 
Совета РАН по космосу. Лауреат Ленинской. 
Государственной премий РФ.

Награждён орденами "За заслуги перед 
Отечеством". Трудового Красного Знамени, 
избран членом ряда зарубежных академий.

В. Е. Копылов
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Гениевы:

Никак не мог подумать, соби
раясь на встречу с доктором био
логических наук Сергеем Николае
вичем Гашевым, чтобы побеседо
вать с ним и сделать материал к 
очередной годовщине начала Вели
кой Отечественной войны о его про
славленной тете - Герое Советс
кого Союза ночной бомбардировщике 
Руфине Сергеевне Гашевой, что он 
откроет мне еще одно славное имя 
из своей родословной. Имя прадеда 
Николая Михайловича Гагиева - свя
щенника Ильинского собора Перм
ской епархии, недавно причисленного 
к лику святых. Вот так перепле
таются судьбы ныне живущих и 
их славных предков, совершивших 
подвиги на разных фронтах. Пра
дед пострадал за веру православ
ную, а тетя прошла всю войну и 
осталась в живых. Хотя кто зна
ет устройство самолета ПО-2, 
должен понимать, что полеты на 
нем во время войны уже можно 
считать подвигом.

Многие ли из нас могут по
хвастаться знанием своей генеа
логии, хотя бы от четвертого ко
лена? От силы назовут имена 
бабушек и дедушек, а если хорошо 
напрягут память, то, возможно, 
вспомнят, как звали прадедов. А 
ведь история рода, есть отраже
ние истории всего народа, где как 
в зеркале видна сложная жизнь 
страны. Итак, Гагиевы: два под
вига - две судьбы.

Снимала она 
с живого мужа 

мерку для гробаНовомученик пермский, священник Ильинского собора Пермской епархии Николай Михайлович Гашев причислен к лику святых Архиерейским юбилейным собором, проходившим в Москве 13-16 августа 2000 года. Большая часть жизни отца Ни-

колая прошла в уральском селе на реке Обве. Церковь, в которой он служил, строилась знаменитым архитектором А.Н.Воронихиным (им же строился и Казанский собор в Санкт-Петербурге). В Ильинском до сих пор помнят, как происходило разрушение собора, и могут показать место, куда упал золоченый крест.Интересную историю рассказал Сергей Николаевич Гашев о своем двоюродном брате, полном тезке прадеда. Как-то еще в советское время его командировали в Ильинский район Пермской области, где он остановился переночевать в избе у двух старичков. Узнав его имя, те поинтересовались, не родственник ли он отца Николая. Из человека абсолютно чужого брат сразу стал для них близким и родным. Они были в свое время прихожанами церкви, где до 1930 года служил отец Николай...

два подвига - две судьбы
Николай Михайлович Гашев родился 26 ноября 1869 года в деревне Успенка Чусовского района Пермской области. У него было шесть сыновей и три дочери. Помимо службы в храме преподавал Закон Божий в деревенской школе.В декабре 1918 года расквартированный в Ильинском 10-й гвардейский полк поднял восстание против большевиков. Когда Красная армия перешла в наступление, многие, опасаясь расправы, ушли с Колчаком в Сибирь. Советовали и отцу Николаю уйти, но он остался, отказавшись бросить свою паству. После этого отец Николай прослужил в селе еще почти 10 лет.В декабре 1929 года в Ильинское приехал лектор из Перми с докладом на тему "Был ли Христос?" и поставил вопрос о закрытии церкви. Отец Николай созвал приходское собрание, на которое собралось около 400 человек, где было решено храм на поругание не отдавать. А 8 января Николая Михайловича арестовали. Свидетели, вызванные после ареста, показали, что он вел агитацию среди верующих, говорил, что надо во что бы то ни стало отстоять церковь, призывал биться за нее с советской властью до последней капли крови, указывая при этом на пример первых христиан, принимавших смерть за веру...". На все обвинения отец Николай отвечал: "Я, как и всякий гражданин, отношусь к советской власти лояльно, но не отрицаю, что как священнослужитель должен был ревностно защищать веру Христову и показывать пример в этом своим прихожанам. Поэтому я действительно в церкви призывал прихожан укреплять веру Божыо, молиться чаще, указывая на пример первых христиан, страдавших и подвергавшихся гонениям за свою великую преданность вере. Каких-либо высказываний против советской власти в проповедях не допускал, церковную службу проводил по уставу, избегал вообще каких-либо конфликтов с властями. Поэтому виновным себя в агитации против советской власти не признаю. Никаких бесед против советской власти не проводил и не устраивал никаких нелегальных собраний". 16 февраля 1930 года особое совещание при ОГПУ постановило выслать Николая Михайловича "на север Урала сроком на три года".Сначала его, тяжело больного старика, погнали зимой по этапу из с. Ильинского до с. Шабуничей, потом поездом до Перми. Там его подвергли допросам с пристрастием. Сын Николай навестил его в Пермской тюрьме и был потрясен, увидев грузного, совершенно белого старика, который с трудом передвигал ноги.В ссылке отца Николая поместили в бараке, где условия жизни были близки к лагерным. Через некоторое время его жена Капитолина Андреевна получила разрешение на свидание с мужем. Когда она приехала, начальство лагеря предупредило ее, что отец Николай плох настолько, что если она не хочет, чтобы старика бросили в общую яму, то пусть сразу же закажет могилу и гроб.Так и увиделись. Снимала она с живого мужа мерку для гроба. Но и это было великим счастьем и утешением, недоступным для сотен тысяч других - попрощаться с близким человеком, проводить его в последний путь.На семье арест и смерть Николая Михайловича, к счастью, не отразились. До массовых репрессий и расстрелов 1937 года оставалось еще несколько лет. И клеймо детей врага народа" не легло на семью отца Николая. Но и у истории трагической гибели Николая Михайловича Гашева есть свое продолжение. По Указу Президиума Верховного Совета СССР от 16 января 1989 он был полностью реабилитирован.

"46-й 
Гвардейский 

женский долетел 
до Берлина""Школа, пионерский отряд, три года занятий в МГУ - эту обычную биографию круто изменила война. 848 боевых вылетов записано в летной книжке Руфины Гашевой, штурмана эскадрильи 46-го гвардейского Таманского полка легких бомбардировщиков. Не раз приходилось ей попадать в сложнейшие ситуации. В одном из боев на Кубани самолет Гашевой был подбит фашистским истребителем и упал за линией фронта. В течение нескольких дней девушка пробиралась по вражескому тылу в свой полк, где ее уже считали погибшей. Под Варшавой, выбросившись с парашютом из горящего самолета, она приземлилась на минном поле... . Скупые строки биографии Руфины Сергеевны Гашевой из серии открыток, посвященной Героям Советского Союза. А на войне были не только боевые вылеты. Девушки есть девушки, даже в этих трудных условиях находилось время для романтических отношений. Своего будущего мужа, тоже пилота бомбардировщика, Руфина Сергеевна встретила на фронте. И не такими уж вымышленными кажутся истории любви из фильмов "В бой идут одни старики" или "Небесный тихоход".46-й гвардейский Таманский полк - уникальное и единственное соединение в Красной армии времен Великой Отечественной войны. Всего было три авиационных полка, в которых летали женщины: истребительный, тяжелых бомбардировщиков и легких бомбардировщиков. Два первых полка были смешанными, и только последний, в котором летали на легком бомбардировщике ПО-2, был исключительно женским. Летчики и штурманы, командиры и комиссары, прибористы и электрики, техники и вооруженцы, писари и штабные работники - все это были женщины. И вся, даже самая тяжелая, работа делалась женскими руками.На современном языке фанерный бомбардировщик ПО-2 можно было бы назвать самолетом-невидимкой. Ночью, на низкой высоте и бреющем полете немецкие радары его не могли засечь. Вот почему девушки из полка ночных бомбардировщиков получили такое зловещее прозвище ночные ведьмы". Зато если ПО-2 попадал в луч прожектора, сбить его не составляло труда. Руфина Гашева родилась в 1921 году в поселке Верхнечусовские городки Пермской области. Родители были учителями и часто переезжали с места на место, куда посылали партия и комсомол. В 1928 году ее родители переехали в Пермь, затем в Чкаловск Горьковской области. Свирепствовавшие в Повольжье болезни стали причиной смерти ее отца. А с 1930 года семья прочно обосновалась в Москве, где Ру- фина окончила среднюю школу и поступила в Московский 1хкударствен- ный университет имени Ломоносова на механико-математический факультет. Но окончить университет Руфине Сергеевне не пришлось, с третьего курса ушла добровольцем на фронт. В октябре 1941 года известная летчица Герой Советского Союза Марина Михайловна Раскова приступила к (|юр- мированию женской авиачасти. К зданию ЦК ВЛКСМ, где проходил спец- набор девушек-добровольцев, спешили летчицы других аэроклубов, студентки МГУ и институтов, молодые работницы московских заводов и <]>абрик, Среди них была и Руфина Гашева. По путевке ЦК ВЛКСМ, пройдя жесточайший отбор, она была зачислена в полк легких бомбардировщиков. С осени 1941 до весны 1942 года - обучение и тре

нировочные полеты в городе Энгельс - ке. Учились летать, бомбометать, проходили азы штурманской работы. А в конце мая 1942 года был получен приказ - и полк ночных бомбардировщиков вылетел на Южный фронт, взяв курс на Сталинград.Вместе со своим полком Руфина Сергеевна прошла всю войну, встретив Победу в Берлине. С конца 1942 до середины 1943 года полк воевал на Кавказе, совершая боевые вылеты к Моздоку. Совершал полк полеты и на Новороссийск, в район Малой Земли, где советские десантники удерживали 

плацдарм. Особенно ожесточенные бои шли под Керчью, у поселка Эльтиген, где фашисты стремились сбросить в Черное море переправившиеся через’ пролив советские войска. Эскадрильи ночных бомбардировщиков с аэродрома под поселком Пересыпь совершали рейды к Керчи. Бомбили, сбрасывали боеприпасы, снаряжение десантникам, сражавшимся в Эльтигене.После освобождения Керчи полк перебазировался к Севастополю. Ожесточенно сопротивлялись фашисты на Сапун-rope. Летчицы поражали доты и дзоты врага. А 9 мая Севастополь был освобожден. После освобожде

ния Севастополя 46-й женский гвардейский авиаполк вместе с 4-й воздушной армией перебазировался в Белоруссию и принял активное участие в операции "Багратион .Теперь летчицы громили противника в густых лесах, бомбили отступавшие по дорогам части противника. Однажды недалеко от своего аэродрома взяли в плен батальон немцев. Во время этих боев полк совершил 1735 самолетовылетов, удостоился нескольких благодарностей Верховного главнокомандующего.Участвовал полк в сражениях на территории Восточной Пруссии в составе 2-го Белорусского фронта. Противник создал хорошо укрепленную оборонительную линию по рекам Висла, Бобра, Буг, Нарев. Для 

ночных бомбардировщиц это был период напряженной работы. Немцы создали здесь серьезную противовоздушную оборону, "напичкали ее прожекторами и зенитками.Со второй половины января по первую половину апреля 1945 года 46-й гвардейский полк, действовал на территории Восточной I1руссии. Летчицы наносили удары по объектам противника в районах Кенигсберга, Прейсиш-Эйлау, Пиллау, Кранца, Данцига, Гдыни.А в конце февраля 1945 года в часть пришла приятная новость: девяти летчицам и штурманам присвоили звание Героя Советского Союза, среди них: Надежде Поповой, Руфине Гашевой, Екатерине Рябовой. Полк наградили орденом Суворова

3-й степени. Последние бомбы лее чицы сбросили на Берлин. Там W застала их Победа.Вручать звезды Героев Советского Союза приехал сам командующий фронтом маршал Рокоссовский. На банкете после вручения он поднял бокал и произнес тост: "Слыхал я легенду о вашем полку. Думал, что сказка. Теперь убедился, что быль. Слыхал также, что вы не принимаете в полк мужчин. Правильно! У вас и без них хорошо идут дела. Пью за девичий полк!"Ни у кого в полку не было столько неудачных вылетов, как у Руфины Гашевой. Несколько раз ее самолет сбивали, и летчица вынуждена была по вражеским тылам пробираться к своим частям. Трудно поверить, но первое время "ночные ведьмы" летали вообще без парашютов и только с середины войны на ПО-2 стали устанавливать пулеметы, которые помогали отбиваться от "юнкерсов" и мессершмитов". У ПО- 2 было неоспоримое преимущество

- возможность летать на низких высотах, и часто именно это спасало жизни летчицам. Немецкие истребители боялись прижиматься слишком близко к земле.Вот что вспоминает об одном из вылетов однополчанка Руфины Гашевой Юлия Ивановна Олейник: "Уже во время наступления, над территорией Польши, был обстрелян над целью бомбардировщик нашей эскадрильи с 
6
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Ольгой Санфировой и Руфиной Гаше- вой. Ольга, командир экипажа, когда обнаружила пламя под крылом самолета, говорит Руфине: "Готовь парашют, выпрыгивай!" - "А ты?" - "Я тоже". И они на горящем самолете стали тянуть к своим. Ведь для наших девушек самым страшным было упасть на территории врага и попасть в плен. Попали на нейтральную полосу, и их так ветром разнесло, что Руфина попала на ту часть полосы, где были противотанковые мины. Она осталась жива. А Ольгу Санфирову отнесло на противопехотные мины.Те бойцы, что с нашей стороны охраняли эту полосу, видели все: и как самолет летел, как горел, как летчики прыгали с парашютами... Но они не знали, что летчики - девушки. Стали искать. И только когда подошли к BQ^hjKe. в которую упала Руфина, 
viUFmi слетевший с ее ноги маленький унт. Поняли: женщина.Руфину подобрали. "Где же командир. где же Оля?" Ей сказали: "Ты, видно, в сорочке родилась, а вот подруге твоей не повезло". В то, что Ольга погибла, Руфина не могла поверить даже после того, как ей показали останки командира.Руфина думала, что летать больше не сможет. Ее отправили отдыхать в санаторий. Через десять дней она вернулась в полк. И летала до конца войны".После взятия Берлина группа девушек 46-го гвардейского полка побывала у поверженного Рейхстага и осколком мины на стене написала: "Ура! 46-й Гвардейский женский долетел до Берлина. Да здравствует наша Победа!"В ноябре 45-го полк был расформирован.^МГам же. на войне, Руфина Гашева в^ртти.ла и свою судьбу. Крохотный эпизод из книги "Ночные ведьмы" Раисы Ароновой передает всю глубину чувств молодого офицера Михаила Пляца: Как-то вечером в дверь вежливо постучали. Вошел Миша Пляц, известный всему нашему полку штурман из "братского” полка майора Бочарова. Миша поговорил о том о сем. "А Пляц сегодня что-то не такой, как всегда". - отметила я. Весельчак и балагур. мастер художественного слова" с трудом поддерживал разговор. И вдруг опять спросил: "А как ты думаешь, что сейчас делает Гашева?" "Скучает по Руфине". - поняла я наконец. Тайна Мишиного сердца уже давно была известна всем девушкам нашего полка. Но не успела я сказать что-нибудь в ответ, как он вдруг заговорил о своей семье. Он заметно волновался. Миша подошел к окну, закурил. Заглянул в черноту ветреной, ненастной декабрьской ночи. Го.сая ветка тревожно била в оконное стекло, по которому сползали скупые струйки то ли дождя, то ли мокрого снега. Потом поднял голову и долго смотрел на лохматые тучи, надвигавшиеся беспрерывной чередой с запада. Он явно был во власти неосознанного, тревожного беспокойства и, будто одолеваемый тяжелым предчувствием, в который уже раз спросил: "А все-таки что, по-твоему, сейчас делает Гашева?".Вскоре после войны Руфина Гашева и Михаил Пляц поженились. В 1956 году Руфина Сергеевна Гашева в звании майора демобилизовалась. Преподавала английский язык в академии бронетанковых войск имени Р.Я.Малиновского, работала в Воениз- дате. С 1972 года вышла на пенсию. И сейчас живет в Москве.В семье Руфины Гашевой и Михаила Пляца двое детей. Старший сын окончил сначала геологоразведочный факультет, затем факультет иностранных языков. Как геолог долгое время работал в Алжире. Затем перешел на службу в органы КГБ и работал во Франции. Дочь пошла по стопам родителей. окончив Московский авиационный институт.

И.Филатов. Материалы предос
тавлены Сергеем Николаевичем Гаше
ным. Фото из семейного архива. В 
публикаиии использованы факты из 
книги Р Ароновой Ночные ведьмы"

СИМПОЗИУМ [ ПРОДОЛЖЕНИЕ СХИЗМЫ, ИЛИ ПОИСК ДИАЛОГА 
МЕЖДУ ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ

На 2004 год приходятся круглые даты двух печально памятных событий мировой истории, которые радикально изменили Европу, раскололи ее на два противостоящих мира - это 950-летие разделения церквей, а именно: католической и православной, именуемое еще "Великой схизмой", а также 800-летие взятия столицы Византии крестоносцами.Этим событиям посвящаются различные церковно-политические, общественные и культурные акции: Римский Папа выступил с осуждением учиненного в 1204 году разгрома византийского первопрестольного града как величайшего преступления Запада против православного мира, он подтвердил снятие анафемы с православных патриархов, объявленное в 1054 году, и призвал всех католиков к покаянию. Одновременно организуются экспозиции в крупнейших музеях и библиотеках Европы и Америки. Не обходит вниманием эти события средневекового прошлого и научная общественность - историки, философы, религиоведы, богословы проводят различные симпозиумы, конференции и форумы. В июле этого года в Лидсе (Великобритания) состоится Международный конгресс медиевистов, тематическим приоритетом которого объявлена тема "Clash of Cultures", обращенная к катастрофе 2004 года.26-27 мая 2004 года в Москве, в Институте всеобщей истории РАН, прошла XVII Всероссийская научная сессия византинистов, получившая название "Византия и Запад" и посвященная двум названным датам. Ее председателем выступил глава российского византиноведения, академик РАН Г.Г. Литаврин. Ожидалось участие в пленарном заседании самого Патриарха Русской православной церкви Алексия II. Однако "интеллектуальная схизма московского научного сообщества привела к тому, что под эгидой РПЦ в Паломническом Центре была проведена другая конференция в те же самые дни и с почти идентичным названием - "Православная Византия и латинский Запад".Несколько слов о конференции в Паломническом Центре, имевшей международный статус. Для нее был определен представительный зал. В фойе были организованы выставки христианского искусства и новейшей литературы, посвященной истории разделения западной и восточной христианских церквей. Открытие конференции предварялось исполнением Московским камерным хором "Пересвет" византийских распевов. На конференции присутствовали конфессиональный и научный истеблишмент: митрополит Кирилл, известный широкой аудитории как ведущий программы "Слово пастыря" на Центральном телевидении, представители Константинопольского патриархата, Элладской церкви. Святого престола, Украинской, Белорусской, Румынской, Польской и других церквей, послы и дипломатические представители различных европейских государств. Были оглашены приветствие Президента России В. В. Путина и послание Патриарха Московского и Всея Руси Алексия II.Здесь, по существу, программным стало выступление митрополита Кирилла. 1054 год оценивается им как утрата совместного переживания веры, как начало разделения единой семьи европейских народов. Он обратил внимание на тождество конфессионально-культурной и геополитической границы, по которой Европа разделилась в результате схизмы середины XI века, и совре

менной границы Европейского Союза, отделяющей от прочих восточноевропейских стран, которые должны еще пройти ряд испытательных процедур, дабы считаться европейскими.1204 год он охарактеризовал как следствие страсти к начальствованию. 150 лет от схизмы до падения Константинополя не были использованы для примирения, пропасть между Западом и Востоком углубилась, различие между настоящими европейцами (католиками) - с точки зрения Запада - и недоевропей- цами (православными) еще более усилилось. Последних надлежало силой вернуть в лоно истинной церкви, "возвратить домой", что и стало основой идеологии Четвертого крестового похода. Если после 1054 года разногласия между Западом и Востоком еще оставались предметом интеллектуальной полемики, теологических диспутов, то в 1204 году живое тело Европы было рассечено железом и кровью".Митрополит Кирилл показал несостоятельность пути унии, ибо он предусматривал объединение двух частей Европы на основе признания в качестве высших и единственно правильных ценностей ценности Запада. Он обратил внимание на то, что современное объединение Европы идет по тому же сценарию: его парадигмой является политический и экономический прагматизм, 

идейной основой выступают либерально-гуманистические ценности все того же Запада. Подобный путь ведущий российский богослов назвал цивилизационным империализмом", повторением Крестового похода, сопровождающегося теми же насилиями и кровью, что ощущается по событиям на Балканах.Повторяя максиму отцов церкви, гласящую: "в главном - единство, во второстепенном - разнообразие, во всем остальном - любовь", митрополит Кирилл высказался за такую интеграцию Европы, которая бы не подавляла культурного своеобразия народов Восточной ее части. Формулой такой интеграции мог бы, по его словам, стать принцип - поддержание прав человека в свете Евангелия".Митрополит Эммануил, представлявший Константинопольский патриархат, сделал акцент на институте соборности, который сохранился лишь в православии и совершенно деградировал на Западе, будучи вытесненным авторитетом Папы. Он также говорил о неэффективности всех предыдущих инициатив по восстановлению единства христианских

16 июля 1054 года римский легат, кардинал Гумберт предал проклятию и вечному 
отлучению от церкви православных, в ответ на это Константинопольский патриарх 

Михаил Керуларий объявил анафему Римскому Папе и католикам. 
12 апреля 1204 года крестоносцы штурмом взяли Константинополь; тысячи визан
тийцев были перебиты, целые кварталы превращены в руины, огромные богатства 

столицы Византийской империи разграблены.

церквей, ибо это были инициативы унии.Кардинал Франческо Маркисано, возглавляющий Папскую комиссию по христианской археологии, все внимание сконцентрировал на проблемах сохранения христианского историко-культурного наследия. Демонстрируя великолепную эрудицию, цитируя, между прочим, Ф.М.Достоевского и П.А.Флоренского, он говорил о том, что императив сохранения этого наследия мог бы стать основой для единения. Он отметил также важность культурного воспитания, обеспечивающего понимание религиозных символов, иконографии, религиозной архитектуры и музыки.Архиепископ Антонио Меннини, представлявший Святой престол, говорил по- русски в отличие от прочих зарубежных коллег, пользовавшихся английским. Темой его выступления была общая гуманитарная миссия Востока и Запада.Из академического бомонда на форуме в паломническом Центре запомнились яркими выступлениями член-корреспондент РАН. декан исторического факультета МГУ С.П.Карпов, вице-председатель Императорского Православного Палестинского Общества Н.Н.Лисо- вой, академик РАЕН, заместитель директора Института всеобщей истории М.В.Бибиков, председатель Научного совета РАН "Роль религии в истории" А.В.Назаренко.С.П.Карпов говорил о поисках новой святости на православном Востоке после 1204 года. Он обратил внимание на феномен переноса центра православного мира после падения Константинополя на периферию: с притязаниями считаться "Новым Константинополем" выступили Никея в Малой Азии, Фессалоники в Греции, Трапезунд на Южном побережье Черного моря и даже Великое Тырново в Болгарии.Н.Н.Лисовой обозначил радикальное различие в развитии государственности и церковности на Западе и Востоке. На Западе уже Римский Папа Геласий, в 498 году впервые названный "наместником Христа", провозгласил идею: "священство выше империи". На Востоке же Евсевий Кесарийский, автор первой "Церковной истории", напротив, выше ставил империю: "все народы и царства должны склониться перед империей”. Поэтому на Западе было возможно множество империй (Каролингская. Оттоновская. Штауфеновская и т.д.). На Востоке, наоборот, возможно множество патриархий, но империя - только одна. С 1054 года на Западе начинается секуляризация, приведшая католическую церковь, в конечном счете, к Реформации, фактически, к ее распаду. Этот же год является точкой отсчета в деградации государственности, закончившейся европейскими революциями, в действительности, распадом государства. На Востоке же, напротив, церковность

сохранялась неизменной, а вместе с ней и имперский принцип, несмотря на все последующие модернизации.М.В.Бибиков актуализировал основной лейтмотив византийской литературы после 1204 года: "мы все едины в вере , не утративший силы в русской интеллектуальной традиции. Он обратил внимание на обозначение городского статуса Москвы и титулатуры правителя Руси в XIV - XV веках. Уже с конца XIV века Москва обозначалась как яоАлд , подобно Константинополю, в то время как Киев считался лишь Kacnpov. то есть всего лишь крепостью. До конца XIV века русские государи титуловались в византийских источниках ap/cov. что соответствовало княжескому достоинству; с конца XIV века правители Руси стали называться рт|^ , что было равнозначно королевскому статусу. Со второй половины XV века, после окончательного завоевания Византии турками в 1453 году, государь Всея Руси стал называться в грекоязычных сочинениях paaiXcuq. то есть царь и даже "император", что до сего времени было привилегией одного лишь византийского императора. наделение же подобным священным титулом иного лица считалось тяжелейшим преступлением.А. В.Назаренко продолжил обсуждение проблемы влияния событий 1054 и 1204 годов на русскую историю. Он отметил индифферентность к расколу политической элиты и общества Руси XI - XII веков. Исследователь обратил внимание на примечательный факт - киевская княгиня Гертруда, полька по происхождению, жена Изяслава (умер в 1078), оставалась приверженной католическому ритуалу; сохранились принадлежавшие ей латиноязычные молитвослов и святцы. В то же время отношение Запада к Руси ужесточалось: в посланиях Римского Папы Тевтонскому ордену русские вначале характеризовались как "плохие христиане", а позднее уже как враги христианской веры”.В целом, в Паломническом Центре царила обстановка взаимопонимания. несмотря на различие конфессиональных и идейных позиций участников форума.
А.Еманов
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Диссертационные советы ТюмГУ в июле
К 212.274.04 (химические и физико-математические науки)1 июля Федоров А.В. "Эпоксидирование алкенов пероксидом водорода в присутствии
10.00 пероксогетерополнсоединеннй вольфрама (\’1) и фосфора (V) в условиях межфазного катализа", кандидатская, 02.00.03, 02.00.04.1 июля Муканов А.Ю. "Синтез и свойства 2,3.6,7,12,12Ь-гексагидропиримндо|6,1-а]-Р-13.00 карболин-4(1Н)-тионов(онов) и 1,2,3,6,7,11Ь-гексагидро-4Н-пиримидо[6.1-а]изо- хинолин-4-тионов(онов)", кандидатская, 02.00.03.

На первый экзамен Игорь Оцабера явился, как говорят, с корабля на бал. Член юношеской сборной России, Игорь должен был 28 мая принять участие в чемпионате России по велоспорту. Последние три месяца он провел на сборах в Сочи, где тренировалась команда. Там и учились по особой программе. Но каким бы замечательным спортсменом он ни был, от экзаменов никуда не денешься - школу оканчивать надо. Поэтому готовился к испытанию в дороге. График спортивных соревнований и тренировок настолько плотный, что, перемежаясь с расписанием экзаменов, образует достаточно сложный период для юного спортсмена, похожий на бег с барьерами. Но Игорю не привыкать. Он никогда не прячется от трудностей.Сколько сверстников начинало тренироваться вместе с ним! Были ребята здоровее его и сильнее с виду. Но таких интенсивных тренировок никто не выдержал, ушли кто куда. А этот паренёк своей настойчивостью и упорством просто поражает. Как говорит его мама, он такой настырный! Хотя считает, что ничего особенного не делает, просто очень любит велосипед, своего тренера, свою команду.В прошлом году на чемпионате России, который проходил в Кемерово, Игорь выиграл велогонку и выполнил нормативы кандидата в мастера спорта. Его заметили специалисты Центра олимпийской подготовки (ЦОП), который базируется в Уфе. Пригласили тренироваться там, совмещая занятия спортом с учебой.Родители Игоря сами бывшие спортсмены-велосипедисты, оба кандидаты в мастера спорта. Мама, Ольга Вильевна, тренировалась и выступала за спортивное общество "Урожай". Папа прошел через ту же спортивную школу №4, в которой уже 9 лет занимается его сын. Никто из родителей не предполагал, что маленький Игорь сам возьмет велосипед, купленный для старшего брата, и поедет. И уже не отдаст своему брату полюбившийся велосипед.Зная, как труден велоспорт, мама пыталась отговорить ребенка, убедить заняться чем-

то другим, но безуспешно. Сверкающие спицы вращающихся колёс заворожили мальчишку. Ни травмы, ни падения, иногда случающиеся, ни лаже серьёзный перелом руки не переубедили парня. А мама, видя рвение и усердие своего сына, боится, переживает, как бы не перетренировался. Успокаивает только то, что тренер Игоря - авторитетный, опытный, внимательный, грамотный специалист, вырастивший и воспитавший не одного спортсмена, выступавшего на международных соревнованиях. Зовут его Виктор Михайлович Силин. Он из Ишима. Его тоже пригласили работать в ЦОП вместе со своими перспективными воспитанниками. Глядя на то, как он тренирует команду, общается с ребятами, родители Игоря поняли, что сын в надежных, заботливых руках.Ежегодно в августе в Тюмени проходит велогонка имени двукратного олимпийского чемпиона, нашего земляка Сергея Усламина. На последних соревнованиях Игорь преодолел дистанцию, опередив всех на целый круг. В условиях, когда только прошел дождь, местами воды было на половину колеса, наш герой лидировал всю гонку. Наградой ему стала симпатичная видеодвойка. Но он. конечно, думал не о ней, когда крутил педали своего любимчика. Он испытывал себя не в первый раз на прочность, на умение распределять свои силы и энергию на пути к победе, на умение сопротив.\яться стихии и, в конце концов, преодолевать трудности.Сколько же надо выносливости, сил и желания победить? Помните, у Валерия Чкалова был девиз: "Если быть, то быть первым!". Не из этого ли племени и наш Игорёк?Сегодня он уже сдал экзамены и снова на соревнованиях. Ведь лето не только для футболистов, но и для велосипедистов - горячая пора. Пусть оно благоприятствует всем нашим спортсменам, нынешним и будущим чемпионам.
Р. Сергеева

ДМ 212.274.07 (биологические и медицинские науки)1 июля Бутузова В.Б. "Особенности адаптационных процессов у детей и подростков 11- 
10.00 15 лет. занимающихся бальными танцами", кандидатская. 03.00.13 (биол. н.).1 июля Резинкина О.И."Физиологические механизмы неспецнфической резистентности,
13.00 обеспечиваемые кровью и кровообращением у женщин, проживающих в зк<«^кч- чески благополучных и неблагополучных территориях Северного Казахстана д и дате кая. 03.00.13 (биол. н.).2 июля Медведева О.В. "Некоторые особенности клинической картины и иммунного 
10.00 статуса у больных псориазом, проживающих на территории Тюменской областикандидатская, 03.00.13 (мед. н.).
2 июля Гольцова Е.Н. "Дифференцированный подход к местной иммуномодулирующей 
13.00 терапии при псориазе", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).2 июля Бабейко Р.В. "Физиологические и психологические механизмы адаптации к обучению 
15.00 учащихся лицея и общеобразовательной школы в возрасте 16-17 лет”, кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).
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В программе (на выбор):
- экскурсия по кубинской провинции Пинар-дель-Рио, 
изучение эндемичной фауны и флоры «моготов»;
- посещение сада орхидей «Сороа»;
- экскурсия на ферму по выращиванию крокодилов 
«Гуама»;
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- экскурсии на плантации сахарного тростника, 
маниока, цитрусовых, гуайавы. бананов и других 
тропических агрокультур;
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- проживание на биостанции в дождевом тропическом 
лесу и в бунгало на побережье:
- знакомство с культурными достопримечательно
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